

L'âge, pas plus que le sexe, n'est un empêchement formel. Il faut encore ici se rappeler que c'est la lithotritie qui offre en somme le minimum de traumatisme opératoire. Le Prof. Guyon compte des succès chez des malades âgés de 80 à 85 ans, néanmoins il est plus prudent de laisser à un vieillard de cet âge son calcul qu'il tolère généralement bien. D'un autre côté, beaucoup de chirurgiens préfèrent tailler les jeunes. La cystotomie est chez eux plus facile que chez l'adulte, et la lithotritie plus difficile; chez eux, pas de bas-fond pour recevoir le calcul, parois vésicales molles et dépressibles; il faut de plus considérer la difficulté de l'outillage, qui, nécessairement moins résistant, a une action plus limitée sur des pierres résistantes.

Le calcul lui même peut devenir contre indication. Mais il est difficile de fixer une limite numérique au volume et au nombre des calculs justiciables de la lithotritie. Il faut plutôt tenir compte de la dureté que de la grosseur de la pierre. Dans ces cas la lithotritie peut toujours être essayée, toutefois avec prudence. Le chirurgien devra aussi tenir compte de son habileté, car une main habile pourra broyer sans danger, et facilement, un très gros calcul dont le broiement, fait par un chirurgien moins expérimenté, pourrait avoir des suites fatales. Rappelons-nous cependant que c'est ici surtout que le chloroforme, l'antisepsie et la litholapaxie ont de beaucoup étendu le champ des indications opératoires.

Paris, 24 mars 1892.

---

Corps mobiles articulaires ;  
Cas intéressant d'Arthrophite traumatique ;

par le docteur J. H. L. St-GERMAIN, St-Hyacinthe Que.

---

Sous le titre en premier lieu cité, le no. de février 1892 de "La Gazette Médicale" contient un travail de M. le Dr. G. B. Faribault, dont la lecture me remet en mémoire un cas très intéressant de cette nature que j'ai rencontré dans ma pratique et que je me permettrai de relater.

Cette observation est déjà vieille puisqu'elle date de 1868, il y a 24 ans.

N'ayant pas pris de notes sur le champ, ce que je regrette beaucoup aujourd'hui, j'écris de mémoire.

Je pratiquais alors à Stanfold, un jeune homme de cette localité, mu de la louable ambition de s'enrichir, partit de cette localité en